
03新闻·女界 2020年1月16日  本版编辑／唐天喜   美编／熊晓丽
 E－mail：tangtx@fengone.com

两会女声：女委员关注的那些“女人心事”
文、图：今日女报 / 凤网记者 陈炜  吴小兵

1 月 12 日，中国人民政治协商会议湖南省第十二届委员会第三次会议在省人民会堂开幕。
会议期间，来自全省各族各界、各条战线的 700 多名省政协委员齐聚长沙，承载着全省人民的殷切

期盼和重托，汇聚一堂，建言献策。
让女童远离性侵害，促家政服务“服务到家”，破解基层百姓看病难题……这一个个跃然纸上，为孩童、

为家庭、为健康的提案，都是女委员们关注民生、汇集民意的集中体现，也是她们为决胜全面建成小康
社会、加快建设富饶美丽幸福新湖南贡献的巾帼“智慧力量”。

“湖南的家政业发展迅速，但从业

人员的素质良莠不齐，这限制了家政行

业的发展。”文方表示，目前，家政从

业人员的年龄结构偏大、文化程度偏

低、人员流动过于频繁。“一般情况下，

他们的工作稳定期只有 6 个月，远低于

其他行业。”

文方建议，政府要出台加强人才培

训的政策细则，引导高校、中等职业学

校与企业建立培训体系，通过建设实

训基地、人才考核基地、培训工作室

等形式，加大专业化培训力度，提

升从业人员专业化水平；建立家庭

服务诚信平台，完善地方家政服务

标准，实现家庭服务员身份证、健

康证、培训证、上岗工作证四证合

一和统一家政服务合同，并将家政

服务诚信情况纳入社会信用体系，

通过奖优罚劣、建立市场黑名单制

度等，规范市场经营，引导有序竞争。

爱医护医尊医：讲好医护人员故事
范咏梅（湖南省政协委员、省人民医院功能科主任）

关爱婴幼儿：规范管理育婴师培训机构
卢妹香（湖南省政协委员、省妇联副主席）

“在育婴师培训行业中，绝大多数

为中介公司。有数据显示，这些培训机

构只有 33.33% 持有培训执业许可证。

这种培训质量缺乏有效监管的情况，

不能任其发展。”为此，卢妹香特意准

备了一份名为《规范培训育婴人员 满足

家庭育儿需求》的提案，建议规范湖

南省的育婴师培训行业秩序，解决 0-3

岁婴幼儿养育资源严重不足的突出问

题。

卢妹香表示，目前，众多家庭之所

以对育婴师的认可度和满意度不高，主

要是因为各机构对培训学员的要求各不

相同，且无明确的门槛要求。

“据了解，只有 21.05% 的培训机构

会对学员的学历水平提出要求，其余的

机构并没有按照国家育婴师职业标准

中的要求来执行，而且将接受过短期

培训的人员很快输送上岗，这就导致

育婴师不能达到岗位的要求。另外，本

省育婴师职业资格鉴定考试内容重理

论轻实践，与育婴师实际工作内容相

脱节，且考试题目常年没有更

新，导致培训机构可针对性、冲

刺性地培训学员以获得资格证。

这样一来，职业资格鉴定不能有

效评估育婴师的实际知识和技能

水平，导致育婴师质量参差不齐。”

因此，卢妹香建议，对育婴师培训

机构的资质进行规范，出台相关规定，

设定行业准入、退出制度，严谨把关

培训机构的准入门槛，明确独立的监

管部门，对机构运行及培训过程进行

有效、实时监管；根据不同年龄段婴幼

儿照护需求，培训不同类别（如新生儿

育婴师、婴儿育婴师、幼儿育婴师）和

不同级别的婴幼儿照护专业人员，并

加强标准化行业行规的宣传力度，营造

市场各职业稳定健康发展的氛围。同

时，进一步加强育婴师资格认定标准，

加强育婴师任职制度，构建行业服务

信息平台，使培训收费透明化、薪资待

遇标准化，让育婴师和雇主对所需的

信息一目了然，从而能得到应有的保障。

防范女童遭遇性侵害：让性教育课程进学校
李凯辉（湖南省政协委员、省妇联权益部部长）
杨丽萍（湖南省政协委员、益阳市妇联主席）

李凯辉和杨丽萍都将目光聚焦在预

防女童遭遇猥亵和性侵犯上。

李凯辉表示，此前有调研统计数

据显示，未成年人遭受性侵害案件呈

现被害人低龄化的特点，其中，农村、

乡镇为“重灾区”。“犯罪人多以中老年、

熟人为主，手段以诱骗为多，且存在发

现报告难、收集证据难，法律途径之

外私了多等问题。”

杨丽萍认为，女童之所以频遭猥亵

和性侵，一方面是因为父母外出打工或

离异，导致家庭监管缺位；另一方面是

因为学校和家庭未能提供良好的性教

育，孩子缺乏防范意识。

李凯辉与杨丽萍建议，不论是小

学还是大学，学校都应安排性教育课

程，并保证课时、创新形式、讲究质量，

通过开发动漫视频、创作儿歌，加强

对未成年人性观念正确引导。同时，教

育部门可依托“家长学校”，教育引导

家长自觉培养孩子预防性侵意识、能力，

提高家长的监护意识、监护能力。此

外，各级司法、教育、宣传、共青团、

妇联等部门要大力开展法制宣传，

专门开辟预防性侵版块，创新宣

传手段与方式，共同营造保护

女童的良好环境。

很快，这份提案就被推荐为

妇联界别的集体提案之一，并在

政协湖南省第十二届委员会第三次

会议的联组讨论会上予以汇报。 

提质家政服务：从“到家服务”升级“服务到家”
文方（湖南省政协委员、长沙市妇联主席）

“人才振兴是乡村振兴的关键因素！”李瑞霞认

为，在推进乡村振兴进程中，不仅需要资金保障和

物质支撑，更需要一批高素质的人才队伍。

李瑞霞在调研中发现，基层一线尤其是偏远农

村人才流失较多，且农村实用类人才总量少，有些

地方出现人才断档的现象。“以永州市为例，全市

共有各类农村人才 19.3 万人，仅占全市农村人口

比重的 3.8％，具有大学本科及以上学历的乡村人

才极其匮乏。而在人才流失上，以永州市某地为例，

40 岁以上的农村人才占到 70% 以上，30 岁以下的

青年人才仅占 6%，出现人才断档的现象。”

李瑞霞建议，建立全省农村人才培养标准，开

展乡土人才职称申报评审工作，并设立省级乡村振

兴人才发展专项资金，每年举办农村乡土人才创新

创业大赛，以竞赛活动为载体，以项目推介为途径，

搭建展示交流、资源对接和项目孵化平台，每年对

一批在创新创业和脱贫攻坚方面卓有成效的农村乡

土人才进行表彰。此外，出台乡村人才创新创业专

门的财政、税收、用地、金融、保险等优惠政策，

促进乡村人才的进一步壮大。

今年，是范咏梅担任省政协委员的第 7 个年头，

这一次，她将关注的重点放在医患关系上。

“过去这几年，我经常看到医护人员被患者家属

暴力伤害甚至致死的新闻报道。其实，医护人员每

天都进行着高强度的工作，值夜班时，经常是用自

己的健康换来患者的康复，所以，希望社会对医护

人员给予更多的尊重。”

因此，范咏梅建议，通过公益广告的正面宣传，

以及走进医护人员的工作纪实报道，让更多的民

众更好地了解、理解医护人员。“只有全社会尊医、

重医，才能爱医、护医。”

解决基层医疗“两难”：
经济上向基层卫生队伍倾斜
黄金翠（湖南省政协委员、道县卫健局局长）

“通常，不管是大病还是小病，很多人都想到省

市县的大中型医院就医。而我多次走访基层后发现，

不少村民其实不愿跑长途去大医院花大钱看小病，

他们很想找‘村医’寻求医疗救助，但村医往往缺人。”

黄金翠告诉记者，村医缺口大的原因，主要是招人难、

留人难。

黄金翠建议，政府加大本土化培养以及定向培

养专业人才力度，在政策上及经济上向基层卫生工

作队伍倾斜，便于基层医院更好地引进人才、留住

人才；完善基本药物管理制度，根据需求调整基层

医疗机构用药目录，满足群众的基本用药需求；加

大资产投入力度，逐步完善基层医院的信息化管理，

尽快实现病人在医院诊疗信息互通；探索有利于基

层医疗单位的薪酬制度，乡镇（街道）卫生院（服务

中心）尽早全面实现财政打卡发放工资，并解决好

村医养老保险问题。 

助推乡村振兴：
设立省级农村人才发展资金
李瑞霞（湖南省政协委员、东安县人民政府副县长）

扫一扫，
倾听湖南两会女声

监管育婴师培训、防范女童遭性侵、提质家政服务、讲好医护人员故事……


